
 

COMPTE RENDU 
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 21 mai 2024 de 13 h 30 à 16 h 
Centre du Lac Pouce 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Org. 
communautaire 

Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce et président 

du comité 
 X 

Org. 
communautaire 

Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière   X 

Économique 
Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 

Sébastien Blackburn de Laterrière 
 X 

Environnement Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE X  

Employé RT 
Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et citoyen de 

Laterrière  
X  

Org. utilisateur Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant --- --- 

Org. utilisateur Marc-Antoine Champagne, ZEC Mars-Moulin X  

Org. utilisateur Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin  X 

Citoyen Jean Delage, citoyen de Laterrière  X 

Citoyen Olivier Dufour, citoyen de Laterrière X  

Org. 
communautaire 

Marc-André Leblond, directeur général, Centre multisport 

Nazaire-Girard 
X  

Municipalité 
Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de 

Chicoutimi 
X  

Municipalité Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole Poste vacant --- --- 

Économique Martin Roberge, Tuvico  X 

Citoyenne Lynka Morin X  

Citoyenne Manon Girard X  

Org. 
communautaire 

Luc Blackburn, Maison des jeunes  X 

Rio Tinto Martin Lavoie, directeur des opérations — Usine Laterrière  X 

Rio Tinto 
Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et 

performance sociale – Secteurs La Baie et Laterrière 
X  

Rio Tinto Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  

Rio Tinto Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien X  

Rio Tinto Fay De La Durantaye X  



 

ii 
 

FACILITATEURS 

TES Véronique Frigon, facilitation X  

TES Isabelle Gagnon, prise de notes X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ,  SÉCURITÉ,  ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Véronique Frigon, facilitatrice chez Transfert Environnement et Société, souhaite la bienvenue aux 

membres. 

 

Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté 

 

Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et Performance sociale pour les secteurs de La Baie et 

Laterrière, présente une initiative Leadership au féminin de Rio Tinto avec sa participation au Salon Elle 

et cie à Jonquière en avril dernier afin, notamment, de recruter des femmes dans les secteurs des 

opérations et de l’entretien. Quarante entrevues ont pu être réalisées pendant les deux jours de salon. 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 2. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon présente la proposition d’ordre du jour, qui est acceptée telle quelle.  

L’élément Nettoyage et Brigade verte est ajouté au point Divers, qui demeure ouvert.  

 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 26 février 2024.  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi effectué 

Logistique CBV de Laterrière 

Transmettre lien pour obtenir le formulaire de 

déclaration d’une découverte fortuite au ministère 

de la Culture du Québec 

TES 
Après la 

rencontre 
Fait 

Présenter aux membres une carte démontrant les 

terrains de Rio Tinto au Saguenay – Lac-Saint-

Jean 

RT 
Prochaine 

rencontre 

À l’ordre du 

jour 

Transmettre aux membres les résultats du 

sondage du bilan annuel 2023 
TES 

Dès que 

possible 
Fait 

Communauté 

Étendre l’affichage pour sensibiliser les VTT et 
motoneiges à ne pas circuler sur les terrains de 
RT 

RT 
Dès que 
possible 

Fait 

Communiquer avec le transporteur concernant la 
vitesse élevée des autobus scolaires dans le 
secteur de la rue du Seigle et les environs 

Ville de 
Saguenay 

Dès que 
possible 

À l’ordre du 
jour 



 

4 
 

Transmettre lien vers le rapport d’échantillonnage 
de qualité de l’eau de la rivière du Moulin 

TES 
Dès qu’il sera 
disponible 

En suivi 

Transmettre les coordonnées du CREDD pour la 
déclaration d’espèces envahissantes aquatiques 
dans le secteur Laterrière 

TES 
Après la 
rencontre 

Fait 

Transmettre aux membres les liens des canaux de 
communication en lien avec les problématiques de 
circulation et de bruit d’activités nautiques 

TES 
Après la 
rencontre 

Fait 

Transmettre aux membres le lien du sondage du 
Programme de stabilisation des berges du lac 
Saint-Jean 

TES 
Après la 
rencontre 

Fait 

Suivi environnemental et requêtes 

Statuer avec l’équipe environnement de Rio Tinto 
de la procédure en cas de constats en lien avec la 
faune sur les terrains de l’entreprise 

RT 
Dès que 
possible 

Fait 

Fête de la pêche 

Convoquer une rencontre de départ du sous-
comité Fête de la pêche 

TES 
Dès que 
possible 

Fait 

 

 

Carte des terrains de Rio Tinto au SLSJ 

Aline Cottin présente une carte de tous les lots appartenant à Rio Tinto au Saguenay – Lac-Saint-Jean, 

qui représentent une superficie totale 6 210 hectares dont 4 226 sont forestiers. Elle présente également 

les lots se trouvant plus spécifiquement à Laterrière. 

Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, précise que la raison pour laquelle le terrain autour de 

l’usine est si vaste est qu’il constitue la zone tampon.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Quelle proportion représentent les terrains de 
RT par rapport à la superficie du SLSJ?  

Les terrains de RT sont d’une superficie de 62,1 km2 
sur un total de 98 713 km2, soit une proportion de 
0,0006 %. 

 

Procédure en cas de constat en lien avec la faune 

Pierre-Luc Dumais rappelle que cette question avait été soulevée après que des carcasses d’orignaux 

eut été trouvées sur les terrains de Rio Tinto. Il indique que dans de tels cas, il y a lieu de communiquer 

avec la ligne SOS Braconnage du ministère de la Faune et des Parcs, qui est disponible en tout temps. 

Il est également avisé de communiquer l’information à l’adresse courriel communautés de Rio Tinto.  

Aline Cottin indique que chaque interaction de Rio Tinto avec les citoyens est enregistrée dans un 

système et que tout citoyen est donc ainsi assuré d’avoir un retour de l’entreprise.  
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Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que les carcasses dont il est question 
provenaient d’animaux morts sur place ou 
elles ont été déposées là? 

RT 
Elles ont été déposées là. Habituellement, les agents 
de la faune se déplacent pour ramasser les 
carcasses, mais ça n’a pas été le cas cette fois-ci. 
La nature a fini par faire son œuvre. 

SOS Braconnage, ce n’est pas seulement 
pour signaler des actes de braconnage. 

RT 
Effectivement, il est aussi possible de signaler des 
carcasses d’animaux.  

Est-ce qu’il serait pertinent de retrouver la 
procédure en lien avec la faune sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com? 

RT 
Il y a déjà la procédure pour les plaintes, mais un 
paragraphe spécifique à la faune pourrait être ajouté. 

 

Échantillonnage d’eau rivière du Moulin 

Le rapport n’est pas encore disponible puisque des écarts types doivent être analysés. RIVAGE 

bénéficie, pour ce faire, de services d’une étudiante cet été et le rapport devrait être disponible au cours 

de l’automne 

 

Vitesse des autobus 

Marie-Eve Boivin, directrice de l’arrondissement Chicoutimi, affirme avoir parlé au Centre de services 

scolaires des Rives-du-Saguenay à ce sujet.  Celui-ci lui a affirmé que tous les autobus sont munis de 

GPS. Une surveillance sera dont effectuée et des interventions particulières pourront être faites auprès 

des conducteurs s’il y a lieu.  

Un membre citoyen affirme qu’un changement a déjà été remarqué par les résidents du quartier 

concerné.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

S’assurer que SOS Braconnage possède les coordonnées 
de RT pour que les faits qui y sont signalés sur les terrains 
de RT soient aussi enregistrés par l’entreprise 

RT Dès que possible 

Retourner aux membres la procédure de signalement en 
lien avec la faune 

TES Après la rencontre 

Ajouter la procédure de signalement en lien avec la faune 
sur la plateforme votreriotintoslsj.com 

RT Dès que possible 

 

4 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Voisinage 

Michael Fafard se dit enthousiaste de voir les développements qui ont lieu au bassin.  

Marie-Eve Boivin indique que les travaux devraient être terminés en juin. Elle ajoute qu’il n’est pas prévu 

d’aménager un terrain de basketball en raison du risque représenté par la proximité du boulevard Talbot, 
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mais que si les citoyens le désirent, il serait possible d’installer le terrain à même la superficie de la 

patinoire extérieure. Elle invite les citoyens à en parler en premier lieu à la Maison de jeunes si c’est leur 

souhait, et la Ville pourra procéder à l’installation puisqu’elle possède déjà ces équipements.  

 

RIVAGE 

Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE, indique que l’organisme participe à la Fête de la 

Pêche qui se tiendra le 8 juin. Dans le cadre du Mois de l’eau, RIVAGE tiendra un kiosque où les jeunes 

seront invités à répondre à un questionnaire sur divers sujets tels la faune, la flore, l’histoire de la rivière 

du Moulin, l’arrondissement Laterrière. Des prix seront tirés à la fin de la journée.  

Le 22 mai à 18 h, il y aura présentation, par la Corporation du parc Rivière-du-Moulin, de son projet 

d’hébergement touristique, qui fait l’objet de contestations. Les 80 places disponibles pour cette soirée 

sont déjà réservées. Il pourrait y avoir une présentation supplémentaire, au besoin.  La Ville de Saguenay 

sera présente. 

Marie-Eve Boivin explique que la Ville de Saguenay est propriétaire du parc, où la Corporation veut 

développer un projet de quatre à six habitations insolites. Elle précise que la Ville n’a pas encore appuyé 

le projet, celle-ci devant d’abord se positionner sur sa volonté ou non de privatiser une partie du parc.  

Elle ajoute que la principale superficie du parc est constituée de terrains qui ont été d’abord cédés à la 

Ville par des corporations religieuses, et que cette cession s’est faite de façon conditionnelle à ce que 

ces terrais demeurent à vocation publique. Si la Ville souhaite en privatiser une partie, elle devra avoir 

mainmise sur ces terrains, modifier son schéma d’aménagement, son plan d’urbanisme ainsi que sa 

réglementation par la suite. Elle affirme que des consultations publiques sont alors prévues par la loi. 

Quelque 400 000 passages par année sont comptés au parc Rivière-du-Moulin.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Quelle est la proportion du parc qui serait 
privatisée? 

Ville de Saguenay 
Il s’agit seulement d’une petite portion à l’entrée. 

Est-ce que la demande a été faite par le privé? 

Ville de Saguenay 
C’est un projet de la corporation du parc, qui en 
est gestionnaire, afin de diversifier ses sources de 
financement.  

 

Normand Bilodeau affirme que RIVAGE reçoit, depuis plusieurs années, des arbres dans le but de les 

distribuer à la population, mais que ce ne sera pas le cas cette année. Il ajoute que c’est l’OBV Saguenay 

qui reçoit les arbres et les distribue aux organismes afin que ceux-ci les remettent à la population. 

RIVAGE ignore la raison pour laquelle elle n’en recevra pas cette année. Il est mentionné que l’OBV 

Saguenay a connu des mouvements importants de personnel, entre autres à la direction générale, et 

que cela a certaines répercussions dans le milieu.  

Normand Bilodeau termine en rappelant que la fin juin est la date limite pour déposer le Plan directeur 

de l’eau, élaboré par un comité de 16 personnes.  
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ZEC Mars-Moulin 

Marc-Antoine Champagne, chargé de projet, affirme que l’achalandage sur la ZEC augmente avec 

l’arrivée de la période estivale. L’organisation a connu un problème avec le système de gestion entre les 

postes d’accueil, mais celui-ci est résolu. Des ponceaux seront à changer cette année. Une demande 

avait été déposée pour installer un quai au lac des Côté, mais le projet ayant été refusé en raison d’autres 

ayant le même objectif, la ZEC n’aura pas les sommes d’argent nécessaires. La saison de pêche est 

désormais ouverte.  

Marc-Antoine Champagne souligne que le président de l’organisation, Yvon Simard, a annoncé qu’il 

passerait le flambeau de la présidence. La ZEC souhaite qu’il demeure administrateur pour assurer la 

transition, puisqu’il représente une ressource importante pour l’organisation.  

Véronique Frigon souligne l’implication de la ZEC, et particulièrement celle de Marc-Antoine Champagne, 

dans la prise en charge à titre de coordonnateur de la Fête de la Pêche qui se tiendra le 8 juin cette 

année. 

 

Ville de Saguenay 

Marie-Ève Boivin parle d’une journée organisée par le Club Optimiste avec les organismes 

communautaires du secteur Laterrière afin de partager de l’information pour mutualiser les ressources 

et optimiser les services dans la communauté. 

Elle explique ensuite que les ponceaux St-Isidore et St-Paul, qui se trouvaient en très mauvais état, se 

sont affaissés partiellement et ont dû être fermés d’urgence pour que soient réalisés des travaux. Elle 

indique que celui de St-Isidore sera probablement fermé tout l’été. Des mesures de mitigation ont été 

mises en place pour les agriculteurs. Il y aura certainement un impact sur le centre de services scolaires. 

 

Centre Nazaire-Girard 

Marc-André Leblond, directeur général, affirme que l’achalandage a diminué de moitié avec l’arrivée de 

l’été, mais qu’il s’agit d’une situation habituelle à l’approche de la saison estivale.  

Il indique qu’il y aura cinq semaines de camps de jour complètes et que plusieurs personnes à besoins 

particuliers bénéficieront de services. 

Le Centre Nazaire-Girard a tenté d’ouvrir ses jeux d’eau la semaine dernière, mais cela n’a pas été 

possible en raison des travaux au bassin.  

 

5 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

Aucune plainte n’a été reçue depuis la dernière rencontre du CBV.  Aline Cottin effectue le suivi sur des 

plaintes dont il a il a déjà été question.  

Concernant la piste de motocross sur les terrains de Rio Tinto, le citoyen qui en est à l’origine a transmis 

à Rio Tinto des photos des travaux de remise en état qu’il a réalisés. Un aller-voir est prévu le 27 mai 

afin d’attester de la conformité de ces derniers.  
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Pour ce qui est du démantèlement des camps de chasse, Rio Tinto a reçu au début mai une seconde 

soumission, beaucoup moins élevée que celle obtenue en avril. Elle souhaite que le démantèlement 

puisse avoir lieu avant la prochaine période de chasse, mais si ce n’est pas possible, elle optera pour un 

démantèlement hivernal. 

Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien, explique qu’un important feu de broussailles a été causé par 

un bris mécanique d’un véhicule qui s’est introduit illégalement sur les terrains de Rio Tinto. L’incendie a 

nécessité l’intervention de neuf camions du Service d’incendie de Ville de Saguenay et s’est étendu sur 

370 m2. Une plainte a été portée contre le citoyen fautif.  

Bruno Vaillancourt indique qu’un affaissement de terrain au coin du boulevard Talbot et de la rue des 

Travailleurs, à l’endroit de l’emprise de la Ville de Saguenay, menace d’emporter les clôtures de Rio 

Tinto. Une demande a été déposée à la Ville afin qu’elle y planifie des travaux correctifs et qu’elle y 

ajoute des clôtures afin de sécuriser les lieux, et également d’éviter les intrusions sur les terrains de Rio 

Tinto. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Dans quel coin est située la rue des 
Travailleurs? 

RT 
C’est la rue qui donne accès au stationnement de 
l’usine RT. 

 

 

Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, fait le suivi des émissions de fluorures dans l’air. Une 

légère remontée est remarquée avec l’arrivée de températures plus chaudes, mais le contrôle des 

émissions demeure acceptable, d’autant plus que l’ampérage a été augmenté. Les émissions ont été 

plus basses en 2023 en raison d’un bris opérationnel qui a forcé une diminution d’ampérage.  

 

En ce qui concerne les rejets de fluorures à l’eau, ceux-ci se trouvent actuellement sous les 3 800 kg et 

une diminution à 3 700 ou 3 600 kg est attendue cette année. 

 

Pierre-Luc Dumais termine avec le suivi de la gestion du bruit, indiquant que l’étude est presque 

complétée et que le projet doit passer en mode de préfaisabilité avec la précision des options de 

mitigation et des coûts. 

 

6 PRÉSENTATION SUR LA VALORISATION DES RÉSIDUS  

Fay De La Durantaye, coordonnatrice régionale du Groupe valorisation, fait une présentation sur la 

valorisation de trois résidus spécifiques, soit la brasque, les résidus de bauxite ainsi que divers 

équipements n’étant plus utilisés par les installations de Rio Tinto. 

La brasque est un mélange de brique réfractaire et de cathode provenant de l’intérieur d’une cuve en fin 

de vie. Il s’agit d’une matière dangereuse hydroréactive pour laquelle le droit d’exportation a été perdu 

en 1990 à la suite de l’explosion survenue sur un bateau en chargement alors qu’il pleuvait 

abondamment.  La brasque a par la suite été placée dans des cellules fermées au Site de dépôt des 

résidus de bauxite (SDRB) de Jonquière, jusqu’à la création de l’Usine de traitement de la brasque (UTB) 

en 2008. Celle-ci a une capacité de traitement de 80 000 tonnes par année et atteindra cette année un 
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million de tonnes traitées depuis sa mise en opération. Elle traite la brasque de Rio Tinto produite au 

Saguenay – Lac-Saint-Jean et à Kitimat, ainsi que celle d'Alcoa et Aloutette, en plus de traiter ce qui a 

été accumulé au SDRB avant la création de l’UTB. Les résidus de bauxite, qui étaient auparavant sous 

forme de boue, sont maintenant asséchés. Environ un million de tonnes sont déposées au SDRB 

annuellement. Il s’agit du seul résidu pour lequel Rio Tinto n’a aucune option de valorisation au quotidien. 

Il y a toutefois une dizaine de projets à l’étude, dont celui d’intégrer des résidus de bauxite dans 

l’asphalte, qui semble avoir un excellent potentiel puisque selon les tests réalisés jusqu’à présent, ils 

permettraient d’augmenter de 50 % la durabilité de l’asphalte.  

 

Il est ensuite question d’un projet-pilote de vente de garage en ligne des équipements qui ne sont plus 

utilisés par les installations de Rio Tinto, comme des génératrices, outils, bureaux, etc. Un encan virtuel 

de 24 heures, en collaboration avec la plateforme développée par l’entreprise Twenifor de Mashteuiatsh, 

se tiendra parmi les employés de l’Usine Laterrière le 29 mai. Si l’événement fonctionne bien, la vente 

de garage sera étendue aux installations régionales. L’argent amassé grâce à cette activité sera remis à 

Centraide.  

 

Le Groupe valorisation du Saguenay – Lac-Saint-Jean est composé de 15 personnes, dont deux y 

travaillent au quotidien. Il s’agit de la plus importante équipe en valorisation chez Rio Tinto mondial.  

La production d’aluminium dans la région génère 340 000 tonnes de sous-produits par année, en plus 

du million de tonne de résidus de bauxite. Actuellement, 86 % des résidus son valorisés, évitant non 

seulement l’enfouissement et les coûts de 50 à 60 millions $ qu’il engendrait, mais générant en plus des 

revenus de vente de 20 millions $. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Que sont les autres produits dans lequel les 
résidus sont utilisés? 

RT 
Les cimentiers consomment énormément d’énergie. 
En mettant de l’alumine à l’intérieur, ils s’en servent 
comme matière première qui fournit de l’énergie au 
procédé, ce qui évite d’importer du charbon qui est 
une forme de combustible.  

Est-ce que tout est revalorisé? 

RT 
Ce qu’on ne réussit pas à revaloriser, on l’entrepose. 
RT travaille à développer le marché des matières 
alternatives.  

Est-ce que la valorisation coûte plus cher que 
ce que ça rapporte?  

RT 
Cela coûte vraiment plus cher de traiter les résidus, 
considérant qu’on ne peut rien enfouir. Ce n’est pas 
vraiment rentable à court terme. Éventuellement, ce 
qui deviendra intéressant, c’est quand RT aura 
terminé de traiter le tas de résidus des années 
passées, il sera possible de prendre de nouveaux 
clients, ce qui rapportera des bénéfices. 
Présentement, RT évite des coûts en traitant ses 
propres résidus.  
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Est-ce que la bauxite change la couleur du 
pavé? 

RT 
Quand le test a été réalisé, une petite différence de 
couleur a été constatée la première année, mais elle 
n’est plus visible par la suite. 

Travaillez-vous avec la chaire de recherche 
de l’UQAC? 

RT 
C’est une information à valider. 

Avez-vous observé des nids de poule? 
RT 
Pour l’instant, il n’y en a pas. 

Dans l’asphalte, il y a aussi d’autres produits 
toxiques? 

RT 
Oui, y en a dans les produits pétroliers, mais dans la 
bauxite, il n’y en a pas. 

Est-ce que les résidus de bauxite sont 
complètement inertes? 

RT 
Dans ceux sur lesquels les tests ont été faits, il y a 
des résidus de fluor, mais pour les prochains, des 
résidus de bauxite n’ayant pas été en contact avec le 
liquide des épurateurs seront utilisés. Il n’y a pas de 
fluor dans le procédé de Vaudreuil.  

Pour l’encan virtuel, les équipements mis en 
vente sont-ils en état de fonctionnement? 

RT 
S’ils se retrouvent dans la vente, c’est qu’ils 
fonctionnent, mais il est possible qu’ils ne soient pas 
parfaits, comme dans toute vente de garage. C’est 
au risque de l’acheteur.  

Est-ce que la vente est seulement pour les 
employés de RT? 

RT 
C’est en ligne, sur une plateforme, donc accessible à 
tout le monde. Il y aura toutefois un privilège de 24 h 
pour les employés de RT. 

Il y avait une grosse vente de garage à 
Arvida. 

RT 
Celle-ci se fera de façon plus moderne, en ligne.   

C’est agréable de voir cela. C’est positif pour 
l’environnement.  

 

Je suis surpris que vous soyez rendus là. Je 
suis vraiment content de voir ça.  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Vérifier si des chercheurs de l’UQAC collaborent au 
développement de l’asphalte à valeur ajoutée incluant des 
résidus de bauxite 

RT 
Pour la prochaine 
rencontre 

Envoyer les coordonnées du site Internet de Twenifor aux 
membres 

TES Après la rencontre 

 

7 DÉVELOPPEMENTS RIO T INTO 

Aline Cottin, en l’absence de Martin Lavoie, invite les membres à prendre connaissance de la diapositive 

en lien avec le marché de l’aluminium et de lui transmettre des questions par courriel s’il y a lieu.  

Il est ensuite question de la fermeture salle de cuve 45 de l’Usine Arvida le 18 avril dernier dans le cadre 

du projet de transition à la technologie AP60.   
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Aline Cottin parle de la fermeture de l’usine de fluorure de Jonquière pour une durée indéterminée en 

raison de la désuétude des équipements qui rendait risquée la poursuite des opérations et pour lesquels 

les coûts de réparation s’avéraient faramineux. La fermeture touche 45 employés qui seront replacés 

dans d’autres installations de Rio Tinto. Des réparations seront tout de même réalisées afin de 

redémarrer de façon temporaire afin d’épuiser le stock restant d’oléum, la matière la plus dangereuse 

utilisée par Rio Tinto. Un groupe de travail avait d’ailleurs été créé avec les services de sécurité de la 

Ville de Saguenay pour la mise en place d’un plan de mesures d’urgence en lien avec cette matière.   

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que les employés sont tous 
réintégrés dans d’autres secteurs? 

RT 
Oui, ils sont tous réintégrés dans d’autres secteurs. 
Aucune perte d’emploi. 

D’où provient l’oléum?  
RT 
De mémoire, il arrive par train, mais cette information 
sera à valider pour la prochaine rencontre. 

Est-ce que l’usine de fluorure sera fermée 
définitivement? 

RT 
Les opérations sont suspendues et rien n’indique une 
réouverture pour le moment. 

Est-ce que l’oléum est sous forme liquide? 
RT 
Non, il est sous forme gazeuse. 

 

Aline Cottin fait part aux membres d’un partenariat de trois ans entre Rio Tinto et la Fondation du Cégep 

de Chicoutimi afin de soutenir le parcours scolaire des étudiants des Premiers Peuples du territoire et de 

favoriser leur réussite. Il est également question du Centre de recherche et développement Arvida qui a 

accueilli la troisième cohorte des Astucieuses afin d’échanger sur la place des femmes en sciences. 

Aussi, Rio Tinto est partenaire du Défi génie inventif dont la finale régionale s’est tenue à Laterrière. 

Elle parle enfin de travaux d’investigation géotechniques dans cadre du projet de réhabilitation du Site 

de dépôt des résidus de bauxite, qui se tiendront du 13 mai jusqu’à la fin juillet.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Préciser la provenance de l’oléum et de quelle façon il 
transige, par voie ferroviaire ou par bateau. 

RT Prochaine rencontre 

 

 

8 FÊTE DE LA PÊCHE  

Aline Cottin présente l’affiche finale de la Fête de la Pêche de Laterrière qui se tiendra le samedi 8 juin 

prochain. Rio Tinto a pris en charge les coûts relatifs au graphisme, popcorn et jeux gonflables. De plus, 

une contribution en argent de 3 000 $ a été versée à la ZEC Mars-Moulin pour l’orchestration de 

l’événement. La contribution totale de Rio Tinto s’élève à près 6 000 $. 

Marc-Antoine Champagne, coordonnateur de l’événement, remercie les membres du CBV impliqués et 

effectue un retour sur les quatre rencontres de sous-comité. À l’horaire, quatre ateliers thématiques, prix 

de présence, jeux gonflables, dîner hotdogs et popcorn, pêche sur le site (endroits sécurisés et balisés) 

et navettes pour aller au lac des Côté sur la ZEC Mars-Moulin. La majeure partie de l’activité se déroule 
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au parc Nazaire-Girard. Des permis et cannes à pêche (100) seront remis aux participants de 17 ans et 

moins gratuitement. Eurêko! prend en charge l’atelier sur la protection des berges, l’OBV, celui sur la 

santé des lacs et un atelier sur les meilleures techniques de pêche permettra de découvrir la pêche à la 

mouche. Il y aura également des présentations sur la biologie de la truite et des autres espèces dans la 

région. L’activité se déroulera de 9 h à 14 h. 25 bénévoles sont attendus. Quelques postes de bénévoles 

sont à combler en ce qui concerne la surveillance des zones de pêche. Toutefois, les ressources 

impliquées des ateliers peuvent venir prêter main forte.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Quel est l’âge requis pour participer? 
ZEC Mars-Moulin 
Entre 6 et 17 ans. 

Combien de poissons seront 
ensemencés? 

ZEC Mars-Moulin 
Ce sont environ 3 000 poissons pour un montant total 
de 4500 $ investis dans l’ensemencement cette année. 

Est-ce que la ZEC Mars-Moulin a aussi 
ensemencé au lac des Côtés? 

ZEC Mars-Moulin 
Oui, la ZEC procède à de l’ensemencement de façon 
annuelle dans ses opérations courantes, mais pas en 
lien avec la Fête de la Pêche.  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres un sondage pour vérifier leurs 
disponibilités pour combler les besoins en bénévoles en 
fonction des plages horaires à combler 

TES 
Après la rencontre, si 
nécessaire 

 

9 DIVERS 

Nettoyage et Brigade verte  

Pierre-Luc Dumais informe les membres qu’une Brigade verte sera active cet été, par le biais d’emplois 

étudiants, afin d’effectuer le nettoyage dans le cadre du programme de propreté et bon ordre sur le site. 

Pour minimiser les impacts en lien avec les poussières et autres résidus, ce projet permet de travailler 

en amont et de maintenir un niveau de propreté pendant la période des vacances. Cette mesure de 

mitigation est une bonne pratique que Rio Tinto souhaite reproduire à chaque année. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que la Brigade verte pourrait être 
prise en charge par les scouts? 

RT 
Non. Cette brigade relève du programme d’emplois 
étudiants. 

Est-ce que la brigade effectue le ménage 
aussi sur la piste cyclable? 

RT 
Non, le nettoyage sera fait à même le site balisé par les 
clôtures. La gestion de la piste cyclable est effectuée 
par Gesticlean qui nettoie une bande de 1 m de chaque 
côté de la piste cyclable. 

Comment s’effectue le nettoyage? RT 
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Dépendamment du type de résidus, il peut y avoir un 
retour des matières premières dans le secteur de 
traitement du bain. Si les résidus sont contaminés, ils 
seront alors gérés comme des matières dangereuses 
résiduelles. Le nettoyage se fait avec des aspirateurs 
conçus spécialement pour ce type d’intervention.  

Combien d’étudiants seront embauchés?  
RT 
Ce sont deux jeunes qui seront au travail pour un 
maximum de 119 jours durant la période estivale. 

 

Arrêter et demander de l’aide 

Aline Cottin affirme que le Centre du Lac Pouce a été choisi cette année par les employés dans le cadre 

du programme Arrêter et demander de l’aide. La comptabilisation des jetons a été effectuée et aura 

permis d’amasser 5 920 $ qui seront remis en principe le 21 mai à l’organisme. 

 

10 PROCHAINES RENCONTRES  

Véronique Frigon rappelle les dates des prochaines rencontres de 2024. La prochaine rencontre se 

tiendra le 30 septembre. 

 

11 FIN DE LA RENCONTRE  

Véronique Frigon remercie les membres pour leur participation.  

La rencontre se termine à 15 h 42.  

 

 

Production du compte rendu 

Isabelle Gagnon, chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  

Ordre du jour 
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Rencontre du CBV de Laterrière 
21 mai 2024 de 13 h 30 à 16 h 

Centre du Lac Pouce, salle Françoise-Simard 
 
 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

13 h 30 
1 – Mot de bienvenue, tour de table et 
partage SSEC 

Information/
Discussion 

Véronique Frigon  
Aline Cottin 

13 h 40 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

13 h 45 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon  

13 h 55 4 – Tour de table des partenaires 
Information/
Discussion 

Membres 

14 h 25 5 – Suivi environnemental et requêtes 
Information/
Discussion 

Aline Cottin  
Pierre-Luc Dumais 

14 h 45 Pause   

14 h 55 6 – Présentation valorisation des résidus 
Information/
Discussion 

Fay De La Durantaye 

15 h 15 7 – Développements Rio Tinto 
Information/ 
Discussion 

Aline Cottin 

15 h 40 8 – Fête de la pêche 
Information/
Discussion 

Aline Cottin 

15 h 50 
9 – Divers : 

- Nettoyage et Brigade verte 
Information/
Discussion 

Aline Cottin 

15 h 55 10 – Prochaines rencontres Information Véronique Frigon 

16 h 11 – Fin de la rencontre   
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Annexe 2 :   

Présentation 
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Rencontre du

Comité

bon voisinage

de Laterrière

21 mai 2024

2

Mot de bienvenue et tour de table
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3

Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté
Leadershi  au   minin

E  o Elles et cie   l H tel Delta de  on uière les   et   avril
Rio Tinto était présente pour promouvoir les em auches   minines dans les secteurs d o  rations et d entretien,

ainsi que les autres opportunités professionnelles dans l entreprise.   entrevues ass es sur  lace.

Elle a également offert deux conférences lors de l événement.

4

Validation de l ordre du jour
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5

Ordre du jour IntervenantNature

Véronique Frigon  

Aline Cottin
Information / Discussion1  Mot de bienvenue, tour de table et partage SSEC13 h 30

Véronique FrigonDécision2  Validation de l ordre du jour13 h 40

Véronique FrigonInformation3  Suivi des actions13 h 45

MembresInformation / Discussion4  Tour de table des partenaires13 h 55

Pierre-Luc Dumais

Aline Cottin
Information / Discussion5  Suivi environnemental et requêtes14 h 25

Pause   h   

Fay De La DurantayeInformation/Discussion6  Présentation valorisation des résidus14 h 55

Aline CottinInformation / Discussion  Développements Rio Tinto15 h 15

Aline CottinInformation / Discussion8  Fête de la pêche15 h 40

Aline CottinInformation / Discussion
9  Divers :

- Nettoyage et Brigade verte
15 h 50

Véronique FrigonInformation10  Prochaines rencontres15 h 55

11  Fin de la rencontre16 h

6

Suivi des actions
Suivi e  ectu Éch anceRes onsa leDescri tion du suivi

LO ISTI  E C V DE LATERRI RE

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre lien pour obtenir leformulaire de déclaration d une

découverte fortuite au ministère de la Culture du Québec

À l ordre du jour
Prochaine

rencontre
RT

Présenter aux membres une carte démontrant les terrains de Rio

Tinto au Saguenay  Lac-Saint-Jean

Fait
Dès que

possible
TES

Transmettre aux membres les résultats du sondage du bilan annuel

2023

Suivi e  ectu Éch anceRes onsa leDescri tion du suivi

S IVI ENVIRONNEMENTAL ET RE   TES

À l ordre du jour
Dès que

possible
RT

Statuer avec l équipe environnement de Rio Tinto de la procédure

en cas de constats en lien avec la faune sur les terrains de

l entreprise

Suivi e  ectu Éch anceRes onsa leDescri tion du suivi

F TE DE LA P CHE

Fait
Dès que

possible
TES

Convoquer une rencontre de départ du sous-comité Fête de la

pêche
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Suivi des actions

Suivi e  ectu Éch anceRes onsa leDescri tion du suivi

COMM NA TÉ

Fait
Dès que

possible
RT

Étendre l affichage pour sensibiliser les VTT et motoneiges à ne

pas circuler sur les terrains de RT

Dès que

possible
Ville de Saguenay

Communiquer avec le transporteur concernant la vitesse élevée

des autobus scolaires dans le secteur de la rue du Seigle et les

environs

Dès qu il sera

disponible
TES/RIVAGE

Transmettre lien vers le rapport d échantillonnage de qualité de

l eau de la rivière du Moulin

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre les coordonnées du CREDD pour la déclaration

d espèces envahissantes aquatiques dans le secteurLaterrière

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre aux membres les liens des canaux de communication

en lien avec les problématiques de circulation et de bruit d activités

nautiques

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre aux membres le lien dusondage du Programme de

stabilisation des berges du lac Saint-Jean

88

Carte lots
Rio Tinto au
SLSJ

Rio Tinto possède

plusieurs lots forestiers

divisés en deux grands

secteurs, soit le

secteur Lac-Saint-Jean

et le secteur Saguenay.

Au total, elle possède

6210 hectares, dont

4 226 hectares sont

des territoires forestiers

productifs accessibles.
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99

Carte lots
Rio Tinto Laterrière

Superficie incluant les terrains

sur lesquels est située l usine

 - 99 hectares

 - 915 hectares (9,15 km2)

10

Que faire en cas de constat en lien avec la faune sur les terrains
de Rio Tinto?

  Contacter SOS  raconnage

  Communi ue  avec nous
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Tour de table des

partenaires

12

Tour de table des partenaires

 Voisinage

 Centre du Lac-Pouce

 Chevaliers de Colomb

 Alimentation Sébastien Blackburn

 Comité RIVAGE

 ZEC Mars-Moulin

 Centre multisport Nazaire -Girard

 Ville de Saguenay

 Maison des jeunes
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Suivi environmental

et requêtes

14

Suivi  iste de motocross sur les terrains de Rio Tinto

 Rappel fait au citoyen le 6 mai de remettre le terrain en état pour

la fin juin

 8 mai : envoi de photos des travaux effectués par le citoyen

 2  mai : aller -voir pour attester de la conformité (Environnement,

Affaires immobilières et CSP)

Suivi des plaintes et requêtes
Depuis la rencontre du comité bon voisinage du 26 février 2024

Suivi    cam s de chasse ill gau 

 Mi-avril, réception première soumission pour le démantèlement :

très dispendieuse

 9 mai : réception deuxième soumission

 Présentation pour valider les coûts et analyser l option de

démantèlement / timing

Clu   uad du Fjord

 Demande faite de replacer les

jerseys au 2.30 subdivision

Laterrière et d enlever la clôture

orange temporaire

 Ceci afin d empêcher les

intrusions sur la voie ferrée, tel

que convenu dans l entente avec

le Roberval -Saguenay
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Feu de  roussailles   la suite d une intrusion sur nos

terrains

 Un individu qui circulait sur nos terrains a subi un bris

mécanique sur son véhicule, entra nant par le fait même

un incendie. Les pompiers et les policiers de Ville de

Saguenay ont été dépêchés sur les lieux pour aider nos

pompiers à éteindre l incendie.

 Le feu a brûlé environ 3 0 m2 d herbes et de broussailles

selon le Service d incendie de Saguenay.

A  aissement terrain coin  oulevard Tal ot et rue des

Travailleurs

 À l endroit de l emprise de la Ville, le terrain menace de

s affaisser et d emporter éventuellement nos clôtures.

 Demande faite à la Ville afin que des travaux correctifs

soient planifiés dans l emprise de la route 1 5 et

également, afin de sécuriser les lieux et éviter les

intrusions (ajout de clôtures).

Suivi des plaintes et requêtes
Depuis la rencontre du comité bon voisinage du 26 février 2024

16

Norme mensuelle

d émissions du ministère

de l Environnement (1,25

kg/tonne d aluminium)

Ligne  leue  

s rie de cuves

    

Ligne jaune  

s rie de cuves

    

Suivi environnement  R sultats des  luorures totau 
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1 

 Pour rappel, la norme/charge annuelle est établie avec le rapport des débits (m 3) et des

concentrations (mg/L) par jour (charge journalière) additionné des 365 derniers jours.

 Les valeurs de charges sont sous les 3 800 kg en ce mois de mai 2024.

Suivi environnement  Fluorures eau

18

 estion du  ruit  ra  ort de suivi 

Actions entre rise et   venir  

 Passage du projet en phase préfaisabilité à venir :

 Précision des options de mitigation 

 Précision des coûts.
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Pause

Valorisation des

résidus
Groupe Valorisation: Fay De La Durantaye
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Exemple de résidus 1

R sidus de  as ue

 ras ue R sidu de la cuve en  in

de vie  sau le caisson en m tal  ui

contient 

 Cathode (graphite)

 Briques réfractaires

 Bain

 Aluminium

Exemple de résidus 1

R sidus de  as ue

L usine a une ca acit  de traiter        T an

et on en g nère entre        et        T an

Cathode  

brique

réfractaire

Caustique CaF2

Cimenterie Vaudreuil
Rio Tinto Fer

et Titan

          de  ras ue trait e cette ann e  
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Projet   ton  itumineu 

ASPHALTE 

Projet pilote sur le complexe Jonquière

est un prototype d asphalte contenant un

mélange de résidus de bauxite et SPC

(45 tonnes de résidus de bauxite et 5

tonnes de SPC par km ce qui représente

5% du volume total)

Exemple de résidus 2

R sidus de  au ite

   mai     

Un projet pilote d encan virtuel à l usine

de LAT,va permettre de donner une 2e vie

à des matières industrielles . En

collaboration avec la PME Twenifor de

Mashteuiatsh, appelé le Marketplace des

matériaux industriels neufs ou usagés.

On parle de génératrice, outils divers,

coffre à outils, bureaux, etc 

Exemple de résidus 3

Vente de garage en ligne   ilote   l usine de LAT
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Groupe valorisation

 rou e de     ersonnes: responsable de valoriser les sous-
produits suivants

- Chercheurs du CRDA

- Techniciens

- Conseillers en environnement

- Développement des affaires

- Opérationnel : Chef de service François Pelletier-Gagné et
coordonnateurs régionaux Fay De La Durantaye et
Samuel Dolbec

Développements

récents
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      us

     us

                                

Transition Arvida AP60

Une page d histoire se tourne

Fermeture de la salle de cuves   le 18 avril 2024 à

8h34

 Steeve Pineault, employé désigné pour tourner la

clé à la suite d un concours en lien avec nos

valeurs

 Cérémonie avec les employés pour remettre la clé

dans un cadre

 Cela représente 136 cuves sur les 812.

 Prochaines étapes :

 Retirer les anodes et les panneaux

 Travaux de démantèlement des cheminées

 Récupération des cuves et des

superstructures
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Suspension de la production de fluorure pour une durée

indéterminée

Les investissements importants nécessaires à court et à long terme pour remplacer les

équipements, ainsi que les perspectives financières défavorables, ont été les principaux

facteurs qui ont mené à cette décision.

Dans l objectif d assurer une transition harmonieuse pour les employés, les 45

travailleurs et travailleuses touché(e)s par la suspension de production seront

relocalisé(e)s dans d autres secteurs de nos installations. Nous n entrevoyons pas de

mises à pied.

Au cours des prochaines semaines, une réparation sera effectuée sur l un des

équipements afin de redémarrer la production de façon transitoire avant de suspendre la

production. Les alumineries de la région seront approvisionnées à partir du fluorure

disponible sur le marché.

Des équipes de travail évaluent actuellement différentes options et opportunités pour la revalorisation des actifs à d autres fins.

30

Un parcours signé COlab exclusivement destiné aux étudiantes de

niveaux collégial et universitaire actuellement aux études dans une

institution d enseignement du Saguenay  Lac-Saint-Jean.

La visite a permis d échanger sur la place des femmes en sciences. Les

étudiantes ont notamment pu découvrir le parcours inspirant de Josette

Ross, directrice générale du CRDA, et de Stéphanie Gignac, directrice

exécutive, Opérations Québec.

.

Communautés

Le 20 mars dernier, Rio Tinto a annoncé, dans la cadre de la Semaine

Mamu/Ensemble du Cégep de Chicoutimi, un partenariat de trois ans

avec la Fondation du Cégep de Chicoutimi.

Volonté de Rio Tinto de soutenir le parcours scolaire des étudiants des

Premiers Peuples du territoire et de favoriser leur réussite. Le projet

de la Fondation contribuera notamment au déploiement d une tournée

dans les communautés autochtones et d écoles secondaires de la

Côte-Nord et du Centre -du-Québec.

Le Centre de recherche et d velo  ement Arvida

a accueilli la troisième cohorte des Astucieuses

Partenariat de trois ans a in de soutenir la

Fondation du C ge  de Chicoutimi
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La finale régionale du Défi Génie Inventif de Technoscience s est

déroulée le 9 mai dernier à l Écoledes Jolis-Prés de Laterrière.

Cette compétition permet aux élèves de mettre à profit leurs

connaissances et leurs compétences scientifiques en relevant en

équipe un défi imposé. Il y avait 22 écoles du Saguenay- Lac-

St-Jean présentes à la finale régionale.

Rio Tinto est partenaire de Technosciencegrâce au Fonds Rio

Tinto depuis des années. Notre dernière entente a été signée en

2023 pour trois ans avec un montant 30000 $ par année.

Un représentant du Centre de recherche et de développement

Arvida était présent pour remettre les prix argent et or pour la

compétition, et ce, pour les trois cycles du primaire.

Communautés

Finale r gionale du D  i   nie Inventi  de Technoscience

 Des travaux d investigation géotechniques(comme

des forages et prises de relevés de sols)ont débuté

le 13 mai et se poursuivront jusqu à la fin du mois

de juillet 2024.

 Ces travaux seront localisés à deux endroits, soit,

près du Site de disposition des résidus de bauxite

du Complexe Jonquière et près du bassin   de

Laterrière.

 Ces travaux s effectuent dans le cadre du projet de

restauration du site deLaterrière.

 Des accroche-portes ont été distribués aux

résidences voisines de nos terrains où auront lieu

les travaux.

Travaux d investigation géotechniques
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Fête de la Pêche

Document Title   Month 2023 34Document Title   Month 2023

Samedi   juin de   h      h

Vene   artici er en  amille   la

Fête de la Pêche de Laterrière
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Document Title   Month 2023 35Document Title   Month 2023

Divers
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3 

Divers

Nettoyage et Brigade verte

38

Prochaines rencontres

Rencontre  

Lundi 30 septembre

13 h à 16 h

                 

Rencontre  

Lundi 16 décembre
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Fin de la rencontre


